



2 DE FEBRERO DE 2022

EL PRESIDENTE DE UCRANIA ANUNCIA PLAN PARA AUMENTAR EL TAMAÑO DE LAS FUERZAS ARMADAS DEL PAÍS



Fuente: Deutsche Welle

01/02/2022 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, firmó un decreto para aumentar el tamaño de las Fuerzas Armadas del país en un 40 por ciento hacia 2025. De acuerdo con el plan, se prevé que para ese año haya 350,000 soldados, lo que significa un incremento de 100,000 soldados, al tiempo que se mejorarán los salarios de los militares. Sin embargo, el mandatario aclaró que esto no debe interpretarse como una señal de que una guerra con Rusia es inminente. Asimismo, en un discurso ante el Parlamento, Zelenski pidió a los legisladores mantener la calma y permanecer unidos, con el fin de no sembrar pánico ni explotar la tensión fronteriza con Rusia. Al respecto, precisó que este decreto servirá para que haya paz en Ucrania “en el corto y en el largo plazo (...)”.

Por otra parte, por medio de un comunicado de su embajada en Washington, Rusia afirmó que “no retrocederá” ante la amenaza de sanciones económicas de Estados Unidos por las tensiones en Ucrania. Además, agregó que

“es Estados Unidos y no Rusia quien genera las tensiones” y que los 100,000 soldados ubicados en la frontera con Ucrania “no amenazan a nadie”. Aunado a ello, recordó que el movimiento de las fuerzas armadas rusas en su propio territorio responde a su “derecho soberano”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Hjj0mw> <https://bit.ly/34pKmcI>

POLÍTICA EXTERIOR

EL EJECUTIVO PROPONE A JESUSA RODRÍGUEZ COMO EMBAJADORA DE MÉXICO EN PANAMÁ

01/02/2022 – El presidente Andrés Manuel López Obrador designó como embajadora de México en Panamá a la senadora suplente, Jesusa Rodríguez Ramírez. La decisión fue tomada luego de la declinación por parte de la Cancillería panameña a la designación del historiador Pedro Salmerón, por medio de una carta fechada el 30 de enero. No obstante, el mandatario indicó que invitará a Salmerón a colaborar en el Gobierno federal como asesor e investigador para la preservación del Archivo General Agrario y documentar temas relacionados con la vida democrática en el país.

Presidencia de la República <https://bit.ly/32QsWFf>

AMÉRICA DEL NORTE

EL SECRETARIO DE ESTADO DE EE.UU. Y SU HOMÓLOGO RUSO SOSTIENEN LLAMADA TELEFÓNICA

01/02/2022 – El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, sostuvo una llamada telefónica con su homólogo ruso, Sergei Lavrov, en la que enfatizó la voluntad del país norteamericano de continuar con un intercambio “sustantivo” con Rusia sobre preocupaciones de seguridad mutua. Asimismo, en un comunicado emitido tras la conversación, el portavoz del Departamento de Estado, Ned Price, detalló que Blinken “instó a la desescalada rusa inmediata y la retirada de tropas y equipos de las fronteras de Ucrania”. Además, señaló que Blinken también hizo hincapié en que “una nueva invasión de Ucrania tendría consecuencias rápidas y severas” e instó a Rusia a “seguir un camino diplomático”.

Por otro lado, autoridades rusas explicaron que se ha producido una “confusión” en relación con la supuesta respuesta enviada a Estados Unidos para solventar por la vía diplomática la cuestión de Ucrania. Previamente, varios altos cargos del Departamento de Estado de Estados Unidos habían confirmado haber recibido “una respuesta por escrito de Rusia” que daba seguimiento al caso, mientras continúan las negociaciones con Ucrania. Sin embargo, el Kremlin aseguró este martes que Moscú continúa preparando su respuesta final a las últimas propuestas presentadas por Washington sobre las garantías de seguridad de Rusia en la región.

El País <https://bit.ly/3B3PFKN> Europa Press <https://bit.ly/3sahRY1>

EN MANIOBRAS NAVALES INTERNACIONALES LIDERADAS POR EE.UU. PARTICIPA ISRAEL POR PRIMERA VEZ

01/02/2022 – El ejército militar del Estado de Israel, a través de su cuenta de Twitter, confirmó que por primera vez, su Flotilla 3 y la Unidad de Guerra Subacuática entrenará de manera conjunta con la Quinta Flota estadounidense en el mar Rojo. Con estas estrategias se espera fortalecer la seguridad y la cooperación internacional en materia de defensa, con una participación de 9,000 efectivos de 60 países distintos. Por su parte, la armada estadounidense afirmó que no sólo es la mayor práctica naval multinacional en Oriente Próximo, sino el mayor ejercicio no tripulado en el mundo.

Europa Press <https://bit.ly/3ueQgl1>

QUEBEC ELIMINA EL IMPUESTO PREVISTO SOBRE LOS NO VACUNADOS

01/02/2022 - En una conferencia de prensa, François Legault, primer ministro de Quebec, aseguró que su Gobierno no seguirá adelante con un impuesto propuesto para las personas no vacunadas contra COVID-19 a fin de “proteger la cohesión social” en la provincia. El impuesto consistía en una sanción monetaria a los quebequenses que se niegan a recibir su primera dosis de la vacuna. Sin embargo, Legault aseguró que, si bien su gobierno tiene un proyecto de ley listo, decidió no presentarlo después de ver un “creciente descontento” en la población. En cambio, Legault indicó que, en lugar de un impuesto, el Gobierno utilizará diferentes medidas para tratar de persuadir a las personas de que se vacunen, como enviar equipos de puerta en puerta para ofrecer vacunación en el hogar o alentar a las personas a hacer una cita.

CBC News <https://bit.ly/3Ge8kV2>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

LA FISCALÍA DE NICARAGUA ANUNCIA EL INICIO DE LOS JUICIOS CONTRA OPOSITORES

01/02/2022 – La Fiscalía de Nicaragua anunció que comenzará a realizar juicios contra los opositores políticos a los que catalogó de delincuentes y criminales. Se trata de una medida que afectará tanto a quienes están detenidos en la Dirección de Auxilio Judicial de Managua como a quienes se encuentran bajo arresto domiciliario. La Fiscalía los acusó de promover bloqueos en contra del Estado e, incluso, de alentar la intervención armada de potencias extranjeras, en alusión a Estados Unidos. Al respecto, hizo referencia a que la oposición celebró la imposición de sanciones económicas en contra de Nicaragua y las familias nicaragüenses.

Europa Press <https://bit.ly/3IUvW7L>

EL GOBIERNO DE COLOMBIA RECHAZA EL INFORME DE LA FAO EN SU PAÍS

01/02/2022 – La vicepresidenta y ministra de Exteriores de Colombia, Marta Lucía Ramírez, manifestó su desacuerdo con lo estipulado en el informe publicado por la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) donde advierte el deterioro de la seguridad alimentaria de Colombia, Haití y Honduras. Lucía Ramírez señaló que el reporte carece del soporte fáctico, definición metodológica y claridad en las fuentes que le den validez y credibilidad, y que los contenidos en los que se menciona la situación de seguridad alimentaria en Colombia no corresponden a la realidad nacional.

Europa Press <https://bit.ly/3ujd21p>

BOLIVIA CREARÁ UNA COMISIÓN PARA REVISAR LOS CASOS EN LOS QUE VIOLADORES Y FEMINICIDAS HAN SIDO EXCARCELADOS

01/02/2022 – El presidente de Bolivia, Luis Arce, anunció la creación de la Comisión de Revisión de Casos de Violación y Femicidio en el que los sentenciados fueron liberados. El mandatario detalló que el grupo tendrá que presentar “resultados” en un plazo máximo de 120 días. Esta decisión se tomó después de la polémica por el caso de Richard Choque Flores, sentenciado a 30 años de cárcel por asesinato y al que, tras recobrar la libertad en 2019, se le atribuyen al menos otros dos feminicidios y decenas de abusos sexuales. La Fiscalía tiene previsto imputar al juez que le liberó y el Ministerio Público solicitará además que sea puesto en prisión preventiva. En este tenor, cientos de mujeres marcharon en diferentes capitales del país para denunciar la impunidad en muchos casos de feminicidio.

Europa Press <https://bit.ly/3HkeEvq>

ARGENTINA Y CUBA SE VINCULAN CON LA UNIÓN ECONÓMICA EUROASIÁTICA

01/02/2022 – La Unión Económica Euroasiática informó que Argentina y Cuba cooperarán con la organización en temas relacionados con la economía, comercio, banca y finanzas, salud, biotecnología, agricultura, tecnología, cultura y deporte. El bloque, conformado por Armenia, Kazajstán, Bielorrusia, Kirguistán y Rusia, también ha logrado acuerdos de entendimiento con Perú y Chile, y próximamente con Colombia. Particularmente, Argentina será parte de una campaña de vacunación para incrementar la inmunización contra la COVID-19, debido a que actualmente el porcentaje de la población vacunada se encuentra estancado en 77.2 %. En este tenor, el presidente argentino Alberto Fernández comentó que la diversificación de su país es necesaria.

El Economista <https://bit.ly/3ogrX8A>

EUROPA

EL GOBIERNO DE ITALIA MULTARÁ A LAS PERSONAS MAYORES DE 50 AÑOS QUE NO ESTÉN VACUNADAS CONTRA LA COVID-19

01/02/2022 – El Gobierno de Italia anunció que, a partir de este lunes, se hará efectiva la obligación de vacunación contra la COVID-19 para ciudadanos mayores de 50 años, aprobada el pasado 7 de enero y que va acompañada de una sanción económica de 100 euros. Esto a no ser que los infractores cuenten con una exención médica o acaben de superar la enfermedad, para lo cual contarán con un periodo de diez días desde la notificación de la multa para comunicar a la Autoridad Sanitaria Local (ASL) los certificados que puedan acreditar su exención. Asimismo, las autoridades italianas anunciaron que a partir del 15 de febrero entrará en vigor la obligatoriedad de vacunación para acceder a los lugares de trabajo para el mismo grupo de personas, por lo que los empleados deberán contar con el llamado “super green pass”. Aquellos que no presenten este documento se expondrán a una sanción económica de entre 600 y 1500 euros y se considerará su ausencia laboral como no justificada, por lo que además se les suspenderá de sueldo.

Europa Press <https://bit.ly/3Hp1DRm>

EURODIPUTADOS DENUNCIAN PRESIÓN RUSA CONTRA UCRANIA Y REITERAN SU SOLIDARIDAD CON KIEV

01/02/2022 – La misión del Parlamento Europeo en Ucrania denunció la presión militar, económica y psicológica que ejerce Rusia contra Kiev y reiteró la unidad de los países de la Unión Europea en su solidaridad con el pueblo ucraniano ante la amenaza rusa a su seguridad. A su vez, la eurodiputada francesa y presidenta de la Comisión de Defensa, Nathalie Loiseau, confirmó que el bloque europeo trabajará para crear las condiciones propicias para una salida diplomática y promover la desescalada del conflicto. Loiseau agregó que el presidente de Rusia, Vladimir Putin, debe evaluar que tiene poco que ganar y mucho que perder si toma medidas en contra de Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3A0dohE>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PREOCUPACIÓN POR EL INTENTO DE GOLPE DE ESTADO EN GUINEA BISSAU

01/02/2022 – El presidente de Guinea-Bissau, Umaro Sissoco Embaló, sobrevivió a un intento de golpe de Estado, pero dice que muchos miembros de las fuerzas de seguridad murieron al repeler un "ataque a la democracia". La Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO) manifestó su rechazo y preocupación sobre este evento. La CEDEAO informó que responsabiliza a los militares de la integridad física del presidente, así como del resto de su Gobierno. A su vez, exhortó a los militares a que regresen a sus cuarteles, manteniendo en todo momento una postura política republicana. Por su parte, el secretario general de las Naciones Unidas, Antonio Guterres, pidió el cese inmediato de los intensos combates que están teniendo lugar en la capital, así como el pleno respeto de las instituciones democráticas del país.

Europa Press <https://bit.ly/3GhCoPx> Al Jazeera <https://bit.ly/3rkCVvl>

EL GOBIERNO DE CATAR ANUNCIA ACUERDO CON LOS TALIBANES PARA REINICIAR VUELOS DE EVACUACIÓN

01/02/2022 – El Gobierno de Catar anunció un acuerdo con las autoridades instauradas por los talibanes en Afganistán para reiniciar los vuelos de evacuación desde el aeropuerto de Kabul, suspendidos desde agosto de 2021. El ministro de Exteriores catari, Mohamed bin Abdulrahman al Zani, confirmó el acuerdo y señaló que el pacto incluye dos vuelos semanales por parte de Qatar Airways. Además, agregó que con estos vuelos será posible continuar con la evacuación de sus ciudadanos y afganos en riesgo por posibles represalias de los talibanes y el ahondamiento de la crisis humanitaria.

Europa Press <https://bit.ly/3oh7KzF>

CHINA FIRMA CONTRATO CON ARGENTINA PARA CONSTRUIR UNA CENTRAL NUCLEOELÉCTRICA

01/02/2022 – China y Argentina firmaron un contrato para la construcción de una cuarta central nucleoelectrónica en la ciudad de Lima, en Argentina. Se trata de la central Atucha III, la cual contará con una inversión de 8000 millones de dólares y demandará 7000 puestos de trabajo y un 40 % de proveedores argentinos, de acuerdo con el convenio firmado entre la Corporación Nuclear Nacional de China y la estatal Nucleoelectrónica Argentina. Asimismo, China proveerá la ingeniería, construcción, adquisición, puesta en marcha y entrega de la central. El anuncio de la construcción de Atucha III se dio en vísperas del viaje oficial que hará Alberto Fernández, presidente argentino, a Pekín, del 4 al 6 de febrero.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3ujxBKY>

LA POLICÍA DE ISRAEL RECONOCE UN POSIBLE USO INADECUADO DEL PROGRAMA PEGASUS CONTRA CIUDADANOS ISRAELÍES

01/02/2022 – La Policía de Israel reconoció un posible uso inadecuado del programa Pegasus, desarrollado por NSO Group, para infiltrarse en teléfonos móviles de civiles, luego de haber negado que estas prácticas ocurrieron. La información fue comunicada por el portal de noticias israelí Calcalist, que indicó que la Policía israelí había usado el software Pegasus contra civiles, incluidas personas que no eran sospechosas de delitos o crímenes, aprovechando un vacío legal. El 20 de enero, el fiscal general de Israel, Avichai Mandelblit, anunció que iniciaría una investigación al respecto y entregará sus conclusiones el 1 de julio. Tras la apertura de la investigación, el jefe de la Policía, Kobi Shabtai, indicó que “no hay y nunca ha habido un escenario en el que la Policía haya violado de forma fundamental y metódica el pacto de defensa no escrito entre ella y los ciudadanos” y agregó que “no hay base para las afirmaciones de que la policía espía a los ciudadanos”.

Europa Press <https://bit.ly/3J11V1n>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA OMS SEÑALA QUE LOS DESECHOS GENERADOS POR LA PANDEMIA SON UNA AMENAZA PARA LA HUMANIDAD

01/02/2022- La Organización Mundial de la Salud (OMS) presentó un informe donde alertó sobre una de las consecuencias olvidadas de la pandemia: la producción de miles de toneladas de desechos sanitarios. Al respecto, señaló hay temor de que estos tengan un impacto muy negativo para la salud y el medio ambiente, un problema que pone de manifiesto la necesidad de mejorar las prácticas de gestión de residuos. El informe también destacó el impacto de los 1.5 millones de equipos de protección distribuidos a los países a través del sistema de Naciones Unidas, una pequeña parte del total utilizado en el mundo. También subrayó que el inadecuado tratamiento de estos residuos puede exponer a los trabajadores sanitarios a infecciones, quemaduras o heridas, mientras que en las comunidades cercanas a los lugares donde a veces son depositados, enterrados o incinerados, pueden contaminar el aire, el agua o generar plagas.

Deutsche Welle <https://bit.ly/346XCTf>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Jorge O. Armijo de la Garza

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Jesús Escobar Caballero (Prácticas Profesionales)

Dheyroni Karenin Caballero Macedo (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>